## L'APPEL A LA REPENTANCE

Osée 11:1-11;12:1;14:1-9 LECON 331 – Cours des Jeunes

VERSET DE MEMOIRE : "L'Eternel est près de ceux qui ont le cœur brisé, et il sauve ceux qui ont l'esprit dans l'abattement" (Psaume 34 : 19).

## Un Prophète Mineur

Osée, fils de Béeri, avait un message pour les Enfants d'Israël. Il était prophète du Seigneur au moment où Esaïe, Amos et Michée aussi prophétisaient. Quoique Osée fût connu comme prophète du royaume septentrional, tous les Enfants d'Israël furent inclus dans son message. Osée prophétisa pendant environ 60 ans. Pendant ces années-là, Jéroboam, fils de Joas, régnait en Israël, tandis que Ozias, Jotham, Achaz, Ezéchias, étaient rois de Juda.

## Le Travail D'un Prophète

Le besoin de prophètes se faisait sentir. Il était nécessaire d'avoir des hommes, appelés de Dieu, qui vont transmettre Son message au peuple. Dieu pouvait compter sur les prophètes pour parler aux Enfants d'Israël. Les prophètes les avertissaient des jugements de Dieu. Ils les reprenaient pour leurs péchés, et leur montraient leurs voies idolâtres. Ils leur parlaient aussi des promesses de bénédictions du Seigneur, s'ils revenaient de leurs mauvaises voies pour servir Dieu. C'était là le travail d'un prophète. Osée était fidèle aussi bien à Dieu qu'aux Enfants d'Israël.

#### Les Mauvaises Voies

Comme nous considérons les Enfants d'Israël et leurs rois au temps d'Osée, nous constatons combien Dieu et Ses prophètes étaient fidèles à les avertir. Jéroboam, roi d'Israël, fit ce qui est mal aux yeux de l'Eternel en ne se détournant pas de tous les péchés de l'autre Jéroboam qui fit pécher Israël (2 Rois 14 : 24). A ce moment-là, l'affliction d'Israël était "à son comble et l'extrémité à laquelle se trouvaient réduits esclaves et hommes libres, sans qu'il y eût personne pour venir au secours d'Israël" (2 Rois 14 : 26). Dieu avait promis que le nom d'Israël ne serait pas entièrement effacé ; Il utilisa alors Jéroboam pour délivrer les Israélites de leurs ennemis.

## La Lèpre

Le nom Ozias nous rappelle le roi qui fut frappé de lèpre, quand il se rendit dans le Temple pour brûler de l'encens. Ce faisant, il pécha contre Dieu. Brûler de l'encens dans le Temple était l'œuvre et le privilège des sacrificateurs seuls. Ozias avait été merveilleusement secouru par le Seigneur ; mais quand il devint puissant, son cœur s'éleva (2 Chroniques 26 : 15, 16). La lèpre d'Ozias l'obligea à se séparer des bonnes choses de sa vie : sa famille et sa maison, son travail et son royaume, et même sa religion, car "il fut exclu de la maison de l'Eternel". Le péché, semblable à la lèpre d'Ozias, a provoqué les mêmes séparations d'avec toutes les bonnes choses dans la vie de beaucoup de personnes. Ozias n'était pas traité injustement. Il avait dû entendre les paroles de Dieu dites par Osée, cependant il ne se repentit pas.

#### La Méchanceté

Quand Ozias fut frappé de lèpre, son fils Jotham devint roi. Il "devint puissant, parce qu'il affermit ses voies devant l'Eternel, son Dieu" (2 Chroniques 27 : 6). Jotham fit ce qui était droit aux yeux de Dieu, mais le peuple "se corrompait" (2 Chroniques 27 : 2). Ceci avait dû être le choix du peuple. Osée était fidèle à montrer leur péché et le châtiment qui allait s'en suivre. Achaz régna sur Juda après Jotham. Son règne fut

mauvais, cruel, et idolâtre (2 Rois 16 : 3, 4). "Pendant qu'il était dans la détresse, il continuait à pécher contre l'Eternel" (2 Chroniques 28 : 22). Achaz porta atteinte à la maison du Seigneur, ferma les portes, et se fit des autels à tous les coins de Jérusalem (2 Chroniques 28 : 24).

Après la mort d'Achaz, Ezéchias fut roi de Juda. Il était l'homme à qui il fut dit de donner des ordres à sa maison, parce qu'il allait mourir. Ezéchias pria. Dieu le guérit, et ajouta 15 années à sa vie. Il avait mis sa confiance en Dieu et ne s'était pas détourné de Lui : "Mais Ezéchias ne répondit point au bienfait qu'il avait reçu, car son cœur s'éleva" (2 Chroniques 32 : 25).

## Le Message D'Osée

Quel était le message d'Osée à ces rois et à leur peuple ? C'était un message pour leur montrer qu'ils doivent se repentir. Se repentir, c'est se détourner de ses péchés. Quand quelqu'un se repent, il a du chagrin et un regret pour son passé ; il a le désir d'être transformé pour le meilleur ; il demande le pardon et est prêt à réparer les choses de sa vie qui sont contre Dieu et contre son prochain.

C'était là le message d'Osée aux gens dont la vie était pleine de péchés. Il leur parla de leur besoin de revenir à Dieu pour Le servir. Il leur rappela les grandes choses que Dieu avait faites pour eux, même à partir du moment où les Enfants d'Israël furent délivrés du pays d'Egypte. Osée montra ce qui était mauvais dans leur vie.

### Comme Un Enfant

En communiquant le message du Seigneur, Osée compara Israël à un enfant qui a Dieu pour Père. Comme un père apprend à marcher à un enfant en le tenant par la main, ainsi Dieu apprit à Israël "à marcher". Les Enfants d'Israël dépendaient de Dieu pour être secourus, soutenus et instruits.

Dans le pays d'Egypte, les Enfants d'Israël étaient des esclaves travaillant pour Pharaon. Le Seigneur les délivra de cette servitude. Il ôta leur fardeau et leur pourvut de la nourriture. Tout comme l'on détache les liens du joug qui se trouve sous les mâchoires des bœufs afin qu'ils puissent manger, le Seigneur avait ôté le fardeau des Enfants d'Israël et leur avait pourvu de la nourriture. Le Seigneur envoya aux Enfants d'Israël de la manne pour nourriture (Exode 16 : 15). Mais ils se rappelèrent les poissons, les concombres, les poireaux, les melons, les oignons et les aulx dont ils se nourrissaient en Egypte. Ils se plaignaient contre Dieu qui leur envoyait de la nourriture jusqu'à ce qu'ils fussent châtiés pour leur murmure (vois leçon 99).

## Les Liens D'Amour

Le Seigneur attira les Enfants d'Israël à Lui avec amour. Il n'utilisa pas le moyen de la force comme les moyens utilisés pour conduire ou ramener des animaux à un endroit. Dieu utilisa les moyens que les bons hommes utilisent pour persuader d'autres. Il ne les obligea pas à Le servir. Dieu aimait les Enfants d'Israël.

Dieu attire tous les gens à Lui parce qu'Il les aime. C'était l'amour que Dieu a pour nous, qui l'amena à envoyer Son Fils Jésus-Christ pour être un Sacrifice sur la Croix, afin que nous pussions être sauvés. "Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle" (Jean 3 : 16).

#### Ton Choix

Dieu lance à chaque personne l'appel de Le suivre. Chacun doit choisir qui il servira. Dieu ne contraint personne à Le servir. Parfois des gens pensent qu'ils doivent accomplir certaines choses pour plaire à d'autres, parce qu'ils ont une grande crainte.

Ils servent d'autres parce qu'ils ont été "trempés" de crainte. Les gens de Dieu Le suivent à cause de Son amour. Si le choix était laissé à Dieu, tout le monde serait Chrétien. Dieu fit Sa part quand Il fraya le chemin du salut. Chaque personne doit faire un choix entre servir Dieu et servir Satan. On n'a pas un autre choix. Soit une personne aime suffisamment Dieu pour Le suivre, ou elle aime Satan. "Nul ne peut servir deux maîtres. Car, ou il haïra l'un, et aimera l'autre ; ou il s'attachera à l'un, et méprisera l'autre. Vous ne pouvez servir Dieu et Mamon" (Matthieu 6 : 24).

## **Leur Propre Voie**

Osée dit aux Israélites qu'ils avaient voulu suivre leur propre voie. Dieu avait beaucoup fait pour eux et leur avait témoigné beaucoup d'amour. Cependant, ils étaient "enclins à s'éloigner". Les Israélites suivaient Dieu pour un moment. Ensuite, ils suivaient leur propre voie. C'est dangereux de vouloir suivre sa propre voie, parce que "telle voie paraît droite à un homme, mais son issue, c'est la voie de la mort" (Proverbes 16 : 25). Les prophètes de Dieu exhortaient le peuple à revenir à Dieu, pour L'exalter et L'adorer. C'était exactement ce que Osée faisait. Cependant, les Israélites se détournèrent pour suivre leurs propres voies. L'amour de Dieu était si grand, qu'Il dit aux Israélites : "Que ferai-je de toi ?". Son cœur était attristé à cause de leur rechute. Mais Dieu était miséricordieux et patient. Il dit : "Je renonce à détruire Ephraïm (Israël) ; car je suis Dieu, et non pas un homme". Les voies de Dieu ne sont pas pareilles aux voies de l'homme. Certaines personnes, dans leur colère, se seraient retirées et ne donneraient jamais un autre temps pour se repentir.

## **Les Mensonges Et Les Tromperies**

Les Enfants d'Israël avaient dit des mensonges et des tromperies en faisant à Dieu des vœux qu'ils n'ont pas accomplis. Ils avaient fait des promesses qu'ils n'ont pas tenues. Parfois, dans l'histoire des enfants d'Israël, ils retournaient à Dieu et promettaient de Lui obéir. Par exemple, quand Josué dit : "Moi et ma maison, nous servirons l'Eternel", le peuple aussi voulut agir pareillement. Ils savaient que Dieu les avait fait sortir du pays d'Egypte et ils voulurent Le servir. Ils dirent : "Nous servirons l'Eternel, notre Dieu, et nous obéirons à sa voix" (Josué 24 : 15, 24). Après la mort de Josué, ils abandonnèrent Dieu et servirent des idoles. A plusieurs reprises, les Enfants d'Israël firent cela.

Ce n'est pas seulement pour les Israélites que ceci est vrai; des gens aujourd'hui ne tiennent pas leurs promesses envers Dieu. Quand elles priaient pour le salut, elles promettaient de servir Dieu; mais maintenant elles ne les tiennent pas. Souvent quand des gens tombent malades, ils font des promesses à Dieu; mais certains semblent oublier leurs vœux et les promesses lorsque Dieu les guérit et qu'ils se portent bien. En temps de difficultés et de dangers, certains ont fait à Dieu des promesses qu'ils ne sont pas en train de tenir. Ces choses ne sont-elles pas des mensonges et des tromperies ? David dit: "J'accomplirai mes vœux envers toi: pour eux mes lèvres se sont ouvertes, et ma bouche les a prononcés dans ma détresse" (Psaume 66: 13, 14).

#### La Prière

Osée attira leur attention sur ces choses pour leur montrer qu'ils avaient besoin de se repentir. Ils n'avaient pas été reconnaissants, pour tout ce que Dieu avait fait pour eux. Quand une personne compte ses bénédictions, elle sent qu'elle doit au Seigneur autant de louanges qu'il lui faut servir et adorer Dieu. Rendons-nous grâces à Dieu pour ce qu'Il a fait pour nous ? Ou bien, sommes-nous ingrats et indifférents à Ses bénédictions pour nous ?

Osée leur montra non seulement leur besoin de salut, mais il leur dit aussi comment l'obtenir. Il leur apprit ce qu'ils devaient dire, et les exhorta à amener leur requête au Seigneur – pour converser avec le Seigneur et pour se consacrer à Lui. C'est prier. Au lieu d'apporter des animaux pour sacrifices, ils devaient apporter des "taureaux" de leurs lèvres qui sont des louanges et promesses à Dieu. Osée leur demanda de dire : "L'Assyrien ne nous sauvera pas, nous ne monterons pas sur des chevaux". Ceci signifiait qu'ils étaient prêts à faire confiance à Dieu plutôt qu'à compter sur des hommes comme ils le faisaient. Ils devaient connaître Dieu au lieu de considérer le travail de leurs mains comme des dieux. Le Seigneur s'attend à ce que tous ceux qui sont sauvés aient confiance en Lui, et Le reconnaissent comme le seul Dieu vrai et vivant.

### Les Promesses

Dieu promet la miséricorde à ceux qui se repentent réellement, ceuxlà qui confessent leurs péchés et les délaissent (Proverbes 28 : 13). Le Seigneur est près de ceux qui regrettent leurs péchés et sauve ceux qui ont l'esprit dans l'abattement (Psaume 34 : 18). En dehors de la miséricorde, d'autres bénédictions sont promises à ceux qui se repentent et suivent Dieu. Osée dit que Dieu serait comme la rosée pour Israël. Il nous est dit qu'en Orient la rosée est très abondante ; elle donne ainsi de l'humidité à la terre. En d'autres endroits, il tombe une grande quantité de pluie ; mais dans le pays où Israël vivait, la rosée était l'eau vivifiante. Sur le plan spirituel, Dieu promit d'envoyer l'eau qui fera renaître l'âme et la faire croître. Peux-tu trouver quelques-uns des versets de l'Ecriture qui nous parlent au sujet de l'Eau de la Vie ?

### **Une Plante**

Osée compara quelqu'un qui reçoit "la rosée" à une plante. "Il fleurira comme le lis, et il poussera des racines comme le Liban". Fleurir comme un lis – une racine produit souvent un grand nombre de bulbes! Des racines comme le Liban – les cèdres du Liban envoient leurs racines dans la terre aussi profondément que les arbres sont élevés! "Il aura la magnificence de l'olivier, et les parfums du Liban". La magnificence de l'olivier – l'arbre est toujours vert, démontrant la vie et donnant du fruit! Les parfums du Liban – le parfum des fleurs et des arbres donne un arôme doux! Aucune plante n'a pu être trouvée pour décrire le peuple de Dieu. Les excellentes qualités de plusieurs plantes sont combinées pour en parler – la croissance du lis, les longues racines du cèdre, le fruit et la magnificence de l'olivier. "Ils redonneront la vie au froment, et ils fleuriront comme la vigne". Jésus fit à Ses disciples des illustrations similaires. Lis ce que Jésus enseigna sur "le grain de blé" qui tombe en terre et meurt (Jean 12 : 24). Jésus parla aussi à Ses disciples du cep qui croît et qui porte du fruit (Jean 15 : 1 - 7).

# **Les Justes Ou Les Injustes**

Avec toutes ces promesses et plus encore, il n'y a pas de raison pour que quelqu'un ne suive pas le Seigneur. Chacun peut dire comme Ephraïm : "Qu'ai-je à faire encore avec les idoles ?" Ou bien en ses propres termes : "Pourquoi dois-je continuer dans le péché ?" Le Livre d'Osée s'achève avec l'idée qu'il n'y a que deux types d'hommes : les justes et les injustes, ceux qui suivent le Seigneur et ceux qui suivent leurs propres voies. Tout comme il y a de merveilleuses promesses pour ceux qui obéissent, de même il y a d'effroyables promesses pour ceux qui désobéissent. Quel type d'homme estu ? "Les voies de l'Eternel sont droites ; les justes y marcheront, mais les rebelles y tomberont".

## **QUESTIONS**

- 1. Qu'entends-tu par un prophète mineur ?
- 2. Quel était le message d'Osée aux Enfants d'Israël?
- 3. Comment les Enfants d'Israël avaient-ils traité Dieu?
- 4. Comment montrèrent-ils qu'ils n'étaient pas reconnaissants?
- 5. Qu'avait fait Dieu pour eux ?
- 6. Qu'est-ce que la repentance?
- 7. Qui a besoin de se repentir?
- 8. Comment peut-on chercher Dieu pour le pardon?
- 9. De quelle utilité sont les longues racines des cèdres ?
- 10. Jusqu'à quel point Dieu aime-t-Il l'homme?